

QUOI DE NOUVEAU ?

N° 14 - décembre 2023



Bulletin d'informations variées...

UNION DES DÉLÉGUÉS DÉPARTEMENTAUX DE LOT-ET-GARONNE

Notre site :

<http://47.dden-fed.org/>

LES RÉUNIONS DE DÉLÉGATIONS

* **à Marmande** : sur 11 DDEN, 9 étaient présents, 1 excusée et 1 inscrite à celle d'Agen.

avec M. COMBES – IEN

* **à Agen** : sur 24 DDEN (Agen 1 et Agen 3), 15 étaient présents, 3 excusés et 1 inscrite sur celle de Villeneuve.

avec M. PIGNON – IEN
(M. BRABET excusé)

* **à Nérac** : sur 12 DDEN, 7 étaient présents et 4 excusés.

avec Mme DUMON-DAROS IEN

* **à Villeneuve** : sur 23 DDEN (Ste Livrade et Villeneuve), 13 étaient présents, 3 excusés et 1 inscrite à celle d'Agen. avec M. ZIEBA – IEN
(M. DARMAGNAC excusé)

Quel plaisir de vous avoir rencontrés et d'avoir échangé sur cette mission qui nous tient à cœur !

Notre école, faisons-la ensemble !

Faire émerger dans le cadre de concertations locales des initiatives nouvelles de nature à améliorer la réussite, le bien-être des élèves et à réduire les inégalités, tel est l'objectif de la démarche.

308 dossiers déposés au 3/10/23

140 projets au financement validé

2 275 350 € déjà alloués aux 129 projets validés

<https://www.ac-bordeaux.fr/notre-ecole-faisons-la-ensemble-127723>

Notre adresse mail :

uniondden47@gmail.com

Christiane Lafaye

présidente départementale

3, rue des Fossés Bouhaut 47170 MEZIN
06 45 64 25 03

...ET LES INFORMATIONS DONNÉES PAR LES IEN PRÉSENTS :

➔ **Sur le harcèlement** autrefois considéré comme un « rituel d'apprentissage » est maintenant bien perçu dans sa dimension très destructrice.

Il s'agit de modifier les attitudes des enseignants, du personnel municipal, des parents, et prendre au sérieux toutes les demandes, même avec un signal faible. Et d'accélérer les démarches d'entretiens et de signalement auprès des autorités compétentes.

Un questionnaire, à l'élaboration duquel a participé Eric Debarbieux, a été distribué aux enfants et de façon anonyme, pour établir un état de la situation.

➔ **Sur l'évaluation des écoles.** Elle sera faite tous les 6 ans. C'est un document de 7 à 8 pages, avec une partie remplie par des familles et aussi par des enfants, sous la direction de 3 personnes qualifiées et extérieures au département (un IEN ou un conseiller pédagogique ou un principal de collège ou un professeur). Un planning de rencontres diverses est proposé avant la visite. Les DDEN peuvent tout à fait s'y inscrire.

Cet état des lieux va permettre de décrire avec minutie le lieu de vie des enseignants et des élèves. Le rapport final sera présenté en conseil d'école et pourra nourrir le projet d'école.

Une semaine de la laïcité !

La Laïcité, c'est notre ADN (et sans aucun adjectif pour la qualifier !). Avec notre proposition « **Les 7 lettres de la laïcité** » nous avons réfléchi à une autre approche auprès des élèves du cycle 3 (CM & 6^e). Nous l'expérimentons dans 4 écoles du Lot-et-Garonne :

* **à Marmande** (école Beyssac) – **lundi 4 décembre**

* **à Sainte-Livrade** (école Boudard et collège) – **mardi 5 décembre**

* **à Nérac** (école Jean Rostand) – **jeudi 7 décembre**

avec nos expositions « Qu'est-ce que la laïcité ? » et notre boîte de mots.

* **à Boé** (toutes les classes de cycle 3) – **vendredi 8 décembre**

avec l'exposition prêtée par la Ligue de l'Enseignement 47 et notre boîte de mots à tirer au sort (dans l'Espace François Mitterrand)

Et, pour enrichir le tout, en partenariat avec la Ligue de l'Enseignement 47 :

une rencontre avec Frédérique DE LA MORENA,

Maître de Conférences en Droit Public

(2023) *La laïcité, vecteur ou obstacle au droit à l'éducation ?*

dans la salle Armand Fallières du Conseil Départemental de Lot-et-Garonne

samedi 9 décembre à 14h30

« La laïcité doit être aussi et surtout donnée à aimer, aimée comme une chance, une protection »

Ghaleb Bencheikh président de la Fondation de l'islam de France.

« J'imaginerais bien quelque chose autour de la question d'une école juste... »

« Je pense qu'on peut être complémentaire si je commence par dresser un tableau de la situation actuelle : **origines sociales et réussite scolaire aujourd'hui**, ce qui te permettra Laurence d'enchaîner sur ton sujet. »

Avec ces échanges de mail entre nos invités, vous avez la colonne vertébrale

de la Table Ronde

qui suivra (dans l'après-midi)

notre Assemblée Générale du samedi 27 janvier 2024 à Sainte-Livrade-sur-Lot.

Qui sont nos deux invités ?

De la publicité dans le journal SUD-OUEST !

Une décision du CA pour nous faire connaître et enclencher le recrutement de nouveaux DDEN.

14 encarts hebdomadaires :

↳ 4 pour nous présenter :

les samedis 18 et 25 novembre 9 et 15 décembre

↳ 3 pour présenter la Table ronde et notre AG :

les 13, 20 et 24 janvier

↳ 3 pour présenter la venue de Philippe Meirieu :

les 3, 10 et 13 février

↳ 4 pour finir le travail... :

les samedis 24 février, 9 et 23 mars, 2 avril.

Et pour chaque DDEN, l'irremplaçable « bouche à oreille » et des arguments solides !



Sa famille vivait des allocations. Il est devenu conseiller de Vincent Peillon, ministre de l'Éducation nationale, en 2012. Dans « **Exception consolante – un grain de pauvre dans la machine** (Labyrinthe 2022) » il livre un récit poignant sur sa mère, l'école et la pauvreté.

C'est une expression empruntée à Ferdinand Buisson, directeur de l'Enseignement primaire sous Jules Ferry, entre 1879 et 1896. À l'époque, il y avait d'un côté l'enseignement primaire, réservé aux enfants du peuple qui arrêtaient l'école pour travailler et, de l'autre, les lycées napoléoniens payants, qui accueillent les enfants de la bourgeoisie dès l'école primaire. Ça ne collait pas avec la devise liberté, égalité, fraternité. Bien sûr, il y avait quelques boursiers... Mais c'était des exceptions pour consoler des injustices faites au peuple.

« Je fais partie de ces exceptions consolantes. Mais je suis aussi une exception inconsolable... Je n'ai jamais accepté de servir d'alibi. Pourquoi moi ? Pourquoi pas mes autres frères ? Pourquoi pas les autres pauvres ? »

Jean-Paul DELAHAYE

Inspecteur Général Honoraire



Professeure agrégée en lycée à Paris et Docteure en Sciences de l'éducation. Ses recherches ont d'abord porté sur l'enseignement de l'histoire et l'articulation entre l'universalisme républicain et la diversité culturelle.

Aujourd'hui elle travaille sur les pédagogies alternatives (au passé et au présent), principalement sur Célestin Freinet. « **Une journée fasciste : Célestin et Élise Freinet, pédagogues et militants** » - Marseille, Agone, 2022.

Sa thèse est consacrée à l'enseignement de l'histoire coloniale.

Laurence DE COCK

Avez-vous bien noté dans votre agenda 2024 l'autre rendez-vous que nous vous donnons ?

Espace François Mitterrand à BOÉ

Judi 15 février à 18 h 30

Philippe MEIRIEU :
à l'heure des neurosciences et de Chat GPT,
la pédagogie est-elle dépassée ?

Un moment d'information et d'échanges ouvert à toutes les personnes curieuses de comprendre les évolutions du monde...

Être DDEN est un acte citoyen : c'est s'engager en investissant une partie de son temps au service de la promotion de l'école publique, de l'intérêt des enfants et de la défense des principes républicains d'émancipation que sont la citoyenneté, la laïcité et la liberté de conscience.

Le DDEN est une personne ressource de l'école, il est garant des valeurs républicaines, son action ne prend tout son sens qu'en référence aux principes qui ont fondé l'école publique : l'égalité, la gratuité, la laïcité.

